
ЕЖЕГОДНЫЙ ДОКЛАД О РЕЗУЛЬТАТАХ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ АДМИНИСТРАЦИИ 

ГОРОДА ШАДРИНСКА ПО ИТОГАМ 2018 ГОДА 

Добрый день, уважаемые депутаты городской Думы, коллеги! 

Несмотря на то, что ежегодный доклад Главы города – это традиционное и ожидаемое событие, 

я не отношусь к нему формально. Для меня и для Администрации – это время подвести итоги, 

посмотреть, что было сделано правильно, что можно было сделать лучше. 

 2018 год стал для Шадринска достаточно 

плодотворным. Мы осуществили крупные социальные 

и бизнес проекты, многое сделали для благоустройства 

нашего города и для комфортного проживания наших 

жителей.  Назову ключевые события 2018-го. В 

начале года мы открыли новое производство на ШЗМК 

(завод получил новую жизнь, войдя в холдинг 

«Точинвест»), в феврале провели финал командного чемпионата мира по ледовому спидвею. 

Весной выбрали Президента Российской Федерации и проголосовали за объекты благоустройства 

родного города.  Летом мы дали старт строительству ледовой арены, открыли новые корпуса в 

лагере «Салют» и отметили 356-ю годовщину со дня образования Шадринска. В сентябре уже в 39 

раз провели масштабный легкоатлетический марафон, посвятив его выдающейся спортсменке 

Вере Михайловне Дубровских-Чувашевой. Минувшей осенью АО «ШААЗ» торжественно 

презентовал первую погрузочно-доставочную машину, а мы утвердили Стратегию социально-

экономического развития города до 2030 года (Стратегию-2030). 

Юбилейным 2018 год стал для многих учреждений 

социальной сферы -  11-ой, 12-й, 13-й школ; колледж 

физической культуры праздновал 45-летие; 55 лет 

исполнилось Дворцу культуры; 90 лет - кинотеатру 

“Октябрь”; вековые юбилеи отметили государственный и 

муниципальный архивы, отдел ФСБ, краеведческий музей. 

Праздновали круглые даты и наши учреждения 

здравоохранения – районная больница и больница скорой 

медицинской помощи.  

 



В 2018-ом перед нами стояли задачи, требующие максимального внимания: 

- сохранение стабильности реального сектора экономики, от которого зависит наполняемость 

бюджета, перспективы социального, демографического и экономического развития; 

- безусловное и четкое выполнение социальных обязательств, национальных проектов и майских 

Указов Президента РФ; 

- дальнейшее благоустройство и обустройство нашего города. 

И я могу сказать, что многие задачи решены, мы вошли в 2019 год с серьезными планами на 

завершение начатых дел и реализации новых проектов. 

 

Уважаемые коллеги! Экономика города – это сложная и многогранная система. От того, 

насколько она четко построена и отрегулирована, 

зависит уровень комфорта наших горожан. 

Показатели 2018-го года говорят о сохранении 

благоприятной среды для ведения крупного бизнеса. 

Так, объем отгруженных товаров, выполненных 

работ и услуг за год составил 18,3 миллиардов 

рублей, рост к прошлому году - 9%. Хочу 

поблагодарить коллективы наших крупных предприятий, благодаря которым мы занимаем 

устойчивые позиции: это Шадринский автоагрегатный завод (104%); «Технокерамика» (106,6%), 

«Шадринский комбинат хлебопродуктов» (102,6%), АО «ЗОК» (124%); Филиал «МК 

Шадринский» АО «Данон Россия» (92,7%). Надеюсь, что они и в дальнейшем будут показывать 

стабильные показатели роста, чему будут способствовать новые инструменты развития, к 

которым я сегодня отношу и специнвестконтракт. В феврале 2018 года такое соглашение 

впервые было заключено с ООО «Имущественный комплекс ШЗМК». СПИК предполагает 

трехстороннее взаимовыгодное сотрудничество: предприятие обеспечивает нам десятилетний 

экономический эффект (инвестиции, рост объемов производства, рабочие места, налоговые 

поступления), а область и муниципалитет гарантирует на 10 лет льготы по налогу на прибыль, 

имущество, земельному и транспортному налогам.   

К сожалению, простаивают мощности телефонного завода и ЖБИМ, часть корпусов 

тепловозо-ремонтного завода, здания бывшего ликеро-водочного завода, элеватора. Мы активно 

работаем над тем, чтоб ввести в оборот эти пустующие площади. Сегодня уже есть 



договоренности о приобретении некоторых из перечисленных объектов и открытии новых 

производств.   

Новые предприятия – это инвестиции, один из 

важнейших показателей здоровья экономики. За 9 

месяцев 2018 года объем инвестиций в основной 

капитал составил 788 миллионов, а это 92% к 

аналогичному периоду 17-го года. Снижение 

незначительное. Показатели, к сожалению, снова 

не объективные, так как не учитывают 

инвестиционные вложения малого бизнеса и 

жилищного строительства. По жилью эта цифра составляет более 450 миллионов, а в малый бизнес 

на сегодняшний день уже привлечено 86 миллионов рублей, и это только по проектам, 

включенным в План инвестиций на 2018 год. В 2019-м году мы планируем увеличение показателей, 

т.к. изменён формат работы с инвесторами, сейчас план развития экономики и реестр 

инвестиционных проектов на пять лет согласовывается с субъектом.   

Третий важный показатель, который характеризует состоянии экономики, – заработная 

плата. За 2018 год по крупным и средним организациям она составила 30 тысяч 143 рублей (рост 

9,6%). Зарплату выше средней демонстрируют предприятия «Юнимилк» (45,4 тыс. руб.), «ЗОК» 

(40,2 тыс.руб.), «Технокерамика» (37,7 тыс. руб.) и «ШААЗ» (34,6 тыс. руб.). Конечно, не везде 

картина такая радужная. Мы продолжаем бороться с серыми зарплатами и неофициальным 

трудоустройством, за год легализовали 430 работников.  

Повышение качества жизни шадринцев невозможно без повышения эффективности 

рабочих мест.  В условиях нестабильной экономической ситуации обеспечение занятости 

населения – одно из важнейших направлений политики муниципалитета. По показателям, 

характеризующим рынок труда, мы традиционно имеем одни из лучших показателей в регионе. 

Так, за 2018 год в Шадринске открыто 602 новых рабочих места.  Количество вакансий в три раза 

превышает число безработных, стоящих на официальном учете. У нас по-прежнему самый 

низкий уровень безработицы в Зауралье (0,53%).  

Хочу остановиться на вопросе, который актуален в этом году — трудоустройстве 

граждан предпенсионного возраста. На всех уровнях эта работа уже активно ведется. С нашей 

стороны, это не просто мониторинг ситуации, мы уже заслушиваем работодателей с 

информацией о количестве таких работников, и самое главное - о планах на переобучение 

предпенсионеров, если есть такая необходимость. 



Важным моментом является и самозанятость населения. Здесь речь пойдет о самом 

близком к народу сегменте экономики -  о малом бизнесе. В Шадринске сегодня это свыше двух 

с половиной тысяч субъектов предпринимательства и почти 50 миллионов налоговых 

поступлений в бюджет.  Прежде всего, это люди, которые самостоятельно могут обеспечить 

достойный уровень жизни для своих семей. Мы поддерживали и будем продолжать 

поддерживать малое предпринимательство, именно оно сегодня обеспечивает гибкость 

городской экономики и создает новые рабочие места. При этом мы не снимаем с себя 

ответственность за оценку эффективности деятельности организаций потребительского рынка. В 

течение года Администрацией Шадринска решались вопросы стабилизации цен, повышения 

качества обслуживания населения, соблюдения правил торговли, оказания услуг, а также защиты 

прав покупателей и самого потребительского рынка от фальсификата. 

Показателем благосостояния нашего населения является не только его занятость и доходы, 

но и покупательская способность. За 2018 год оборот розничной торговли в действующих 

ценах остался на уровне аналогичного периода 2017 года -  более 10 миллиардов рублей, а оборот 

общественного питания вырос на 6,8% и составил 370 миллионов.  

 

Я подробно остановилась на показателях экономики, теперь о показателях бюджета. Мы 

с вами знаем, что обязаны обеспечивать выполнение возложенных на нас полномочий в жестких 

экономических условиях. У нас всегда дисбаланс потребностей и средств. 

В 2018 году мы сохранили социальную направленность бюджета. Расходы на 

содержание и развитие соцсферы составили 66,4% от общей суммы. Доходы в минувшем году 

нам удалось увеличить на 5,8%, а это 1 миллиард 606 миллионов рублей, в том числе собственные 

доходы выросли на 5 процентов (23 миллиона рублей). Безвозмездные поступления от других 

бюджетов составили 1 миллиард 136 миллионов, снижение незначительное.  Не в полном объеме 

поступили средства на реализацию государственного стандарта общего образования, также была 

завершена реализация программы переселения граждан из ветхого жилья. 

В перечень вопросов, требующих особого внимания, входит сохранение льгот за счет 

местного бюджета. Большинство муниципалитетов отказались от таких расходов, как от 

неэффективных. Считаю, это не совсем правильно, и благодарю вас за поддержку такого 

решения, ведь система льгот (бесплатный проезд) рассчитана на крайне незащищенную 

категорию наших жителей: это беременные, школьники, пенсионеры, ветераны и участники 

боевых действий. В 2018 году на эти цели было израсходовано 5,6 миллионов рублей.  



Экономика, финансы и демография взаимозависимы. Ни для кого не секрет, что 

демографическая ситуация в стране снова обостряется, и на федеральном уровне с 2018 года 

были введены новые меры поддержки. Проблема естественной убыли населения не обходит и 

Шадринск. По-прежнему смертность превышает рождаемость, а миграция вернулась к 

отрицательному значению. За прошедший год – минус 4 человека, хотя по итогам 2017 года мы 

фиксировали миграционный прирост - 91 человек. Отмечу, что уровень оттока населения в 

Шадринске самый низкий в Курганской области: в 2018 году регион покинули почти 6 тысяч 

человек, а город Курган – 1600. Миграция - больная тема многих городов, и наша задача создать 

такие условия проживания, чтобы молодые люди видели жизненную перспективу в своем 

городе, имели интересную и достойно оплачиваемую работу, обзаводились жильём, строили 

семьи, воспитывали детей.  

Продолжу разговор о детях.  Как вы знаете, в 

Шадринске давно решена важнейшая социальная 

задача – ликвидирована очередность в детские 

сады в возрасте с 3 до 7 лет. Сейчас решаем задачу 

устройства детей с полутора до 3 лет, в очереди на 

ясли 348 человек. В 2018 году мы начали возведение 

детского сада-ясли на 150 мест в северо-восточной 

части города, работы по проектированию завешены, 

строительство ведется по графику. При этом мы продолжаем перепрофилировать группы в 

действующих садиках для малышей ясельного возраста. Но решив одну проблему, мы приобрели 

новую – не все семьи, получившие место, водят детей в садик. А затраты на каждое такое место, 

безусловно, несёт бюджет.   

О школьниках. Ежегодно мы фиксируем увеличение числа первоклашек, в этом году их 

уже 836, всего у нас 7406 учащихся, из них треть обучается во вторую смену. Нужны новые 

школы. В перспективе будем строить школу на 1000 мест. Нужен и ремонт действующих 

учреждений образования. В 2018 году был продолжен капитальный ремонт 10 школы, обновлен 

фасад и благоустроена территория 20 школы, открыт спортивно-игровой комплекс у начального 

отделения 13 школы в Осеево. Несмотря на сложный бюджет, мы ежегодно вкладываем деньги 

в ремонт. Привлекаем и меценатов – людей, неравнодушных к жизни города. Так, большую 

помощь в обновлении загородного лагеря «Салют» оказывает предприятие «Технокерамика». 

Последние три года на территории лагеря возводятся новые строения, и уже сегодня не осталось 



ни одного деревянного корпуса, а значит, количество отдыхающих будет только расти. В 2018 

году в Салюте отдохнуло свыше тысячи подростков.  

Строя новые сады и школы, оснащая учреждения современным оборудованием, меняя 

систему оплаты труда, нам необходимо осознавать, что в целом образование должно строиться 

вокруг сильного, одарённого учителя. Такие кадры нужно беречь и поддерживать. В 2018 году 

14 молодых специалистов получили подъемные пособия в размере 30 тысяч рублей. 

В Шадринске качество образования по-прежнему остается на высоком уровне: результаты 

сдачи экзаменов выпускников школ выше среднеобластных показателей. В 2017-2018 учебном 

году 60 человек (а это каждый пятый) получили именную премию Главы города Шадринска и 

медаль «За успехи в учении». 

В русле разговора о потребностях горожан особое внимание хочу уделить 

здравоохранению. Несмотря на то, что к компетенции органов местной власти деятельность 

медицинских учреждений уже давно не относится, мы не можем быть в стороне, если речь идёт 

о жизни и здоровье наших граждан. В больницы и поликлиники обращаются шадринцы, и 

работают в них тоже шадринцы. Поэтому мы должны гарантировать доступность медицинской 

помощи, ведь охрана здоровья жителей – это наша прямая обязанность.  

В 2018 году город откликнулся на просьбу коллектива районной больницы и внепланово 

включил пешеходную дорожку через бор, ведущую к учреждению, в проект «Городская среда». 

Теперь этот удобный короткий путь выложен плиткой, установлены скамьи, выполнено 

освещение территории.  

По-прежнему сохраняется проблема кадрового голода медицинского персонала. Сегодня 

нагрузка на врачей в больницах остается высокой, как и коэффициент совместительства. Для 

закрепления врачей только за последние четыре года в Шадринске было предоставлено 37 

служебных квартир, из них 27 – силами городского бюджета (10 – Департаментом 

здравоохранения). И на этих цифрах останавливаться мы не планируем. Добавлю, что все 

дети медицинских работников обеспечены местами в дошкольных учреждениях. Также 

проблему нехватки врачей помогает решать негосударственный сектор. В Шадринске появляется 

все больше частных клиник и диагностических центров, которые привлекают иногородних 

врачей узких специальностей.  



Послезавтра на карте города официально 

появится новое медицинское учреждение, услугами 

которого безвозмездно смогут пользоваться все 

шадринцы. 21 февраля мы откроем филиал известной 

офтальмологической клиники имени академика 

Федорова, аналогов которому в Курганской 

области нет. Ежедневно обследование и лечение в 

новом медицинском центре смогут проходить более 

100 человек, треть из которых — дети. Услуги будут оказываться бесплатно, в рамках 

территориальной программы Госгарантий обязательного медицинского страхования. Эти 

положительные изменения дают нам право полагать, что мы сумеем замедлить негативные 

демографические процессы.  

Важнейшим направлением работы остается 

развитие физической культуры, особенно среди 

молодёжи. Профессиональный спорт – удел 

избранных. Мы делаем упор на развитие массового 

спорта, на создание условий для возможности всех 

желающих вести активный образ жизни. Поэтому в 

городе появляется все больше площадок, где 

установлены комплексы ГТО и уличные тренажеры. 

В создании здоровьесбергеающей среды участвует и бизнес. В декабре 2018 года состоялось 

открытие самого крупного фитнес-клуба в городе “Цех”. Это две тысячи квадратных метров 

площади, первый в городе скалодром и возможность заниматься по 15 спортивным дисциплинам.  

Важно, что олимпийскими видами спорта дети в «Цехе» занимаются бесплатно. Это прекрасный 

пример социально-ориентированного бизнеса.  

Долгожданный и значимый проект для спортивной жизни Шадринска – крытая ледовая 

арена. В июне мы объявили о старте строительства, заложили памятную капсулу в фундамент 

будущего объекта, и надеемся, что и фундамент будущих побед наших хоккеистов. Проектом 

предусмотрена площадка с искусственным льдом площадью 1800 квадратных метров, гардероб, 

раздевалки, помещения для проката и заточки коньков. Арена будет оснащена машиной для 

заливки льда, системами заморозки льда и вентиляцией. На катке одновременно смогут 

заниматься до 50 человек.  



В сфере культуры 2018 год запомнился не только 

юбилейными датами архива, музея, кинотеатра и 

Дворца культуры. Также 160 лет исполнилось со дня 

рождения выдающегося исследователя Севера, ученого, 

писателя Константина Дмитриевича Носилова и 130 лет 

со дня рождения Владимира Павловича Бирюкова. В 

рамках проекта партии «Единая Россия» — «Культура 

малой Родины» Шадринский драматический театр 

получил 5,6 миллионов рублей. Деньги были освоены в том числе при подготовке премьерных 

спектаклей; в театр приобрели световое оборудование и современный механизм для занавеса.  

В прошлом году государство помогало не только театрам. Централизованная библиотечная 

система также освоила федеральную субсидию в размере 1,7 миллиона рублей. Деньги 

потрачены на ремонт кровли Центральной библиотеки. 

Говоря о культуре нельзя забывать и о духовном. Благодаря участию УГМК-Холдинга в 

городе преображается Святониколаевский храм. Восстановлены элементы колокольни, 

укреплены стены и фундамент, заменена кровля, над храмом возвышаются новые купола. Работы 

потребовали больше времени, так как принято решение и о ремонте второго этажа храма.  

Обустраивая и благоустраивая Шадринск, мы меняли городское пространство и подход к 

работе с жителями. В городе положено начало 

созданию территориального общественного 

самоуправления (ТОСы) – это еще одна форма 

прямого участия населения в управлении городом. 

Активизации совместной деятельности 

способствовала и реализация муниципальной 

программы «Формирование современной городской 

среды». Общая стоимость выполненных работ по 

программе составила 25 млн рублей. В 2018 году мы благоустроили 4 дворовых территории 

многоквартирных домов и начали работу на шести общественных пространствах. Подробнее 

хотелось бы остановиться на преображении Набережной. Проект реализуется совместно с 

инвесторами – предприятием ШААЗ. Территория в границах улиц Комсомольская - 

Володарского уже расчищена. Проектные работы по объекту выполнены. Дизайном 

предусмотрены видовые площадки, небольшая детская площадка, велодорожка, фонтан с 



парковой скульптурой, ротонда и скейтплощадка. Действующая спасательная станция Го и 

ЧС вскоре сменит адрес, завершается новое здание для наших спасателей в другом квартале 

улицы Кондюрина.  

В Сквере Воинской славы по проекту 

«Городская среда» мы заасфальтировали 

пешеходные дорожки, обновили бордюры, сделали 

освещение Сквера по периметру. В этом году 

займемся озеленением. Еще одна общественная 

территория - ДЮСШ «Ермак». Посетители 

нуждались в грамотном зонировании пространства 

возле учреждения – удобном заезде, парковочных местах, месте для отдыха. Эти работы мы 

выполнили, установили также несколько уличных тренажеров. 

Также в 2018 году мы занимались благоустройством парка по ул. Автомобилистов. 

Выполнены работы по освещению территории, обустроена тротуарная дорожка. Проект 

рассчитан также не на один год, работы будем продолжать, будем и совершенствовать стандарты 

благоустройства дворов. 

Понятие «Комфортная городская среда» неразрывно связна с доступностью транспортной 

инфраструктуры. В минувшем году в Шадринске отремонтировано почти 12 километров дорог 

(площадью 54 тысячи квадратных метров). Мы приводили в порядок поезжие части, тротуары, 

парковки, в том числе у здания налоговой инспекции, здания суда, по улице Розы Люксембург. 

Большой объем работ был выполнен во дворах многоквартирных домов. В общей сложности 

было заасфальтировано 17 тысяч квадратных метров у 29-ти домов.  

Одним из магистральных направлений работы муниципалитета является развитие 

строительного комплекса. По итогам 2018 года введено в эксплуатацию 72 индивидуальных 

жилых дома, общей площадью почти 11 тыс. кв.м. Также за прошедший год построен 1 

многоквартирный жилой дом, общей площадью 805кв.м., построено и реконструировано 4 

магазина, введено в эксплуатацию 6 различных объектов (строительство газовой котельной, 

реконструкция многотопливной АЗС и т.д.). Мы ставим перед собой задачу не только создавать 

необходимые условия для развития строительства, но и развивать программы, которые позволят 

жителям города улучшать свои жилищные условия. В 2018 году продолжила реализацию 

муниципальная программа “Обеспечение жильем молодых семей города Шадринска на 2016 - 



2020 годы”. 2 молодые многодетные семьи получили социальную выплату на приобретение 

жилья. Не остаются и без внимания дети-сироты и дети, оставшиеся без попечения родителей.  

В 2018 году с ними было заключено 74 договора специализированного найма жилого 

помещения. По прошествии пяти лет у сирот появится возможность приватизировать 

полученные квартиры. Добавлю, что в этом году начинается новый этап программы переселения 

граждан из аварийного фонда, в связи с чем мы можем говорить об увеличении объемов 

строительства и улучшении жилищных условий шадринцев. Во второй этап программы 

должны войти 48 домов, а это 408 квартир и более восьмисот жителей.  

При решении проблем с ветхим жильем, мы 

не должны забывать и о многоквартирных домах, 

которые нуждаются в своевременном 

капитальном ремонте. В 2018 году программа 

капремонта охватила 41 дом. Но меня, как Главу 

города, всегда волнует качество и сроки 

выполненных работ. Опыт показал, что 

региональный фонд нередко сталкивался с 

недобросовестными подрядчиками, а страдали 

жители. Администрации в ответ на жалобы горожан также приходилось подключаться. 

Изменение политики области в этом вопросе (привлечение только местных надежных 

подрядчиков), думаю, изменит и ситуацию.  

Актуальной проблемой в сфере ЖКХ остается качество работы и наших управляющих 

компаний. Не раз эта работа подвергалась моей критике. Вновь хочу призвать руководителей не 

забывать о своих обязанностях, ведь собственник жилья для управляющих компаний - не 

благотворитель, он – работодатель! Спрос с управляющих компаний будет продолжаться.  

От частных коммунальных проблем хотела бы прийти к 

нашему главному экологическому объекту. В минувшем 

году строительные работы канализационных очистных 

сооружениях были завершены. За 2018 год освоено 

98,6 миллионов рублей. Наша главная задача на 2019 год 

– получить недостающее финансирование на 

приобретение оборудования и запустить очистные. 

Очистные – не единственный масштабный объект, от которого зависит функционирование 



систем жизнеобеспечения Шадринска. Строительство северного водозабора, резервуаров 

запасов воды – это то, с чем мы связываем в перспективе нормальное водоснабжение города. И 

здесь я имею в виду не только ликвидацию проблем с напором воды в центре, но и водоснабжение 

удаленных микрорайонов – Бакалды, пос. Звёздный. Большие надежды мы возлагаем на 

программу «Чистая вода». И договоренность о выделении средств по ней уже есть.  

Уважаемые депутаты, коллеги! Мы начали с вами новый год, перед нами стоят новые 

вызовы и новые цели. Определяя задачи на 2019 год, важно понимать, что необходимо прежде 

всего сохранить благоприятную социально-экономическую и общественно-политическую 

ситуацию. Шадринцы и все зауральцы 8 сентября будут выбирать руководителя нашей 

области. И наша общая работа с Губернатором региона будет направлена на обеспечение 

достойной жизни горожан. Добиться этого возможно только взаимодействуя с населением и 

реагируя на идущие от них сигналы, в том числе в интернете. О такой форме общения не раз 

высказывался и врио Губернатора Вадим Шумков: «Власть должна слышать людей и отвечать 

на их запросы»!». От себя добавлю – мы те, кого шадринцы видят и в интернете, на улицах и на 

рабочем месте каждый день. И это огромнейшая ответственность! Недавно я сама стала 

пользователем социальной сети “ВКонтакте”, активно люди пишут и в группу Администрации 

города. Благодаря интернет-диалогу с населением, мы лучше понимаем, что волнует жителей, на 

какие проблемы нужно бросить силы в первую очередь.   

В заключении своего выступления мне бы хотелось поблагодарить каждого шадринца, 

коллег, Вас, уважаемые депутаты за поддержку, за единение и солидарность в судьбоносные 

моменты для нашего города и области!   

    


